

## Programa de Radio Edutopía

Proyecto de Acción Social Nº 3199 / Escuela de Administración Educativa

### EAE

Escuela de  
Administración  
Educativa

**Edutopía**  
Para construir educación



Coordinador:

Lic. Carlos Paz Barahona

carlos.paz@ucr.ac.cr

**Unidad Académica a cargo:** Escuela de Administración Educativa

El proyecto representa un espacio de debate, discusión y crítica, donde la visión de los actores, la percepción de los usuarios, las posiciones de las autoridades, así como las respuestas de los gremios y las opiniones de los ciudadanos, se conjugan con temas relevantes de la educación, la sociedad y la cultura. Además, se analizan diferentes propuestas de cambio y tendencias contemporáneas en el campo de la educación, en las diversas etapas de la vida.

Aunque el proyecto está vigente desde enero del año 2014, no fue hasta enero del 2015 que inició formalmente el programa de radio Edutopía, el cual, en su página de Facebook, está definido como “un espacio radiofónico en vivo dedicado al análisis crítico, el diálogo y la reflexión sobre los temas más actuales y relevantes del campo de la educación, la sociedad y la cultura.” Esta iniciativa surgió a raíz de un curso de Liderazgo y Gestión Universitaria (IGLU) en Canadá, que tenía un componente de comunicación en la educación superior.

El profesor, Lic. Carlos Paz, además de ser el productor y conductor del programa, escribió el tema musical del mismo, ya que también es músico. El proyecto y programa de radio demandan la producción, conducción, gestión de personas invitadas, investigación previa, gestión temática (investigación documental), documentación para personas invitadas y alimentación de la base de datos con nuevos prospectos.

Edutopía se transmite por la frecuencia 870 AM, todos los lunes, de 1:00 a 2:00 p.m, con repetición los sábados a las 3:00 p.m. Los programas también están disponibles en línea y para descargar en sus redes sociales: Facebook ([/Edutopia UCR](#)) y Twitter ([@EdutopiaUCR](#)).

Entonces, ¿por qué la radio? Porque es un medio accesible para la producción y difusión buscada por el proyecto, que ha permitido cumplir con los siguientes objetivos:

- Propiciar el debate sobre educación en planos nacionales e internacionales.



Prof. Carlos Paz Barahona produciendo su Programa Edutopia.

- Presentar un abordaje objetivo por parte de expertos acerca de hechos en el campo de la educación, que se divulgan masivamente de forma sensacionalista.
- Posibilitar la comprensión y búsqueda de soluciones constructivas a problemas nacionales sobre educación.
- Construir memoria histórica de la educación costarricense y mundial.
- Reconocer el valor e importancia de las iniciativas innovadoras y creativas (invención, metodología, teoría, aplicación, técnica y solución) que han dado un aporte significativo al campo de la educación.
- Presentar nuevos enfoques educativos, nuevas formas de abordar el conocimiento y nuevas habilidades de aprendizaje.

Principales actividades desarrolladas en seis ejes:

“DEBATE”: 9 programas, relacionados con encuentro de ideas, exposición de diversidad de perspectivas y presentación de posiciones divergentes sobre temas actuales de la educación y la cultura.

“ANÁLISIS”: 8 programas, que brindan una mirada detallada y crítica sobre los resultados de estudios, encuestas, informes e investigaciones

realizadas por personas o instituciones, acerca de las diversas temáticas de la educación, la sociedad y la cultura.

“HECHOS”: 1 programa que se relaciona con la educación como noticia, como incidente y, la forma en cómo los medios de comunicación generan opinión pública e influyen en los movimientos sociales.

“INICIATIVAS”: 9 programas, que tratan de la innovación, la creatividad y el emprendimiento en torno al tema de la educación.

“FIGURAS”: 2 programas, en donde se dieron a conocer personas notables que destacan en el campo de la educación, la sociedad y la cultura.

“SABERES”: 4 programas, en donde se socializan diversos conocimientos, habilidades y saberes, así como información general sobre efemérides y eventos formativos.

**Público y población beneficiada con el programa:** El público meta abarca todos los rangos etarios por encima de 13 años y comprende segmentos profesionales y no profesionales. Don Carlos Paz asegura que va más allá de la población universitaria y del Ministerio de Educación Pública, también cubre ONGs y personas que no están en el sistema educativo, pero que de alguna manera se vinculan con éste.

## Beneficios

Ocupar un nicho importante y consolidarse como programa radial en el área de la educación.

Abarcar el tema de la educación más allá de lo escolar, cubriendo la educación formal, la no formal y la informal.

Utilizar en los programas producidos, las actividades de los cursos de Seminario de Realidad Nacional que ofrece la Escuela de Administración Educativa.

Enlazar el espacio radiofónico con las redes sociales, lo que ha permitido amplificar la cobertura y la difusión, así como obtener retroalimentación.

Exponer ante la ciudadanía una diversidad de temas en torno a la educación, la sociedad y la cultura, como una forma de ejercer sus derechos de acceso al conocimiento, al análisis, a la crítica

y a la reflexión sobre la realidad socioeducativa que le rodea.

A nivel personal, el profesor Paz, quien dirige el proyecto, asegura que se ha enriquecido su propia práctica docente y conocimiento administrativo. También ha desarrollado redes internacionales a nivel profesional y se ha mantenido actualizado en diversidad de temas.

## Impacto Social

El programa llega a una población de aproximadamente 25.000 personas de diversas edades y estratos sociales, por lo que se ha creado a partir de él un subproyecto que presentará Cápsulas Educativas con una amplia batería de categorías de microprogramas de diferentes temas educativos.

Las cápsulas se utilizarán para la promoción de Edutopía y para compartir breves temas con la audiencia, lo que demuestra la gran aceptación y madurez del programa. Esto ha logrado que la Facultad de Educación se proyecte en el ámbito universitario, nacional e internacional, como promotora del pensamiento crítico, el diálogo y la construcción de alternativas.

### Fuentes:

Escuela de Administración Educativa. (2019). Ficha técnica de proyecto, Comisión de Decanos y Decanas de Educación.

Facebook. (2019). Edutopía Para construir educación. Recuperado de <https://bit.ly/2XWxiCZ>

Twitter. (2019). EdutopiaUCR. Recuperado de <https://bit.ly/2FmzjRQ>

### Créditos:

Dirección: Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas, Decana Facultad de Educación.

Comunicación (entrevista) y diagramación: M.T.E. Karol Ríos Cortés, Comunicadora Facultad de Educación.

Investigación, redacción y encargada de información: Licda. Marina Rivera Vargas, Funcionaria de la Biblioteca de la Facultad de Educación, Co-Editora de la Revista Educación y Coordinadora del Proyecto Habilidades para la Vida.

Revisión Filológica: David Ruíz Zapata, Biblioteca Facultad de Educación.